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用纪实影像讲述女书故事

在《密语者》之前，我一直从事纪录片的拍摄工
作，所拍摄的纪录片都与中国相关。对我来说，纪
录片的最大魅力在于通过故事的力量引发观众的
共情，从而触动大家的思考。也正是因为在纪录片
领域的长期积累，让我开始关注到女性导演。此
前，我一直在幕后担任制片人，与众多国内年轻的
女性导演有过合作。在我看来，女性观察社会和世
界有着独特的视角及讲故事的方式，所以我希望用
自己的力量去支持她们。

后来，我和《密语者》的联合导演赵青一起制
作了一部讲述阿尔茨海默病的纪录片《我只认识
你》，主人公是我的叔公和叔婆。这部电影为推动
中国社会影响力做了三年的工作，在全国多个城
市的社区进行放映，让老人认识到认知症究竟是
怎样的一种疾病。透过我叔公和叔婆的爱情故
事，让大家了解认知症患者所处的困境，并消除对
认知症患者的偏见。

我一直在关注当下社会中人们的生活状态，
这种关注也延续到了对女书的探索中。

了解女书，我是从一本叫《雪花秘扇》的小说开
始的，它讲述了在19世纪湖南的一个村落里，两个
年轻女孩通过“女书”结为“老同”（结拜姐妹）并相伴
一生的故事。这个故事和女书本身都给我带来了
极大的触动。我惊叹于那个时代的女性在面临极
其艰难的生存状态时，竟然能创造出这样一种特殊

的文字。因为这个契机，我开始走进女书的世界。
随着时间的推移，我的工作和生活都发生了

巨大变化。2017年，我的人生步入了一个十字路
口，初为人母，要扮演此前未曾设想过的女性角
色。对于生育、养育、事业以及个人价值、社会价
值等所有角色该如何权衡，当时的我觉得异常艰
难。就在这个时候，我想到了女书，想到当时的女
性在远比我们艰难的情况下，没有选择放弃或者
自怨自艾，而是选择了用女书创造出属于自己的
平台，给自己力量。这种力量深深打动了我，也符
合我当时的心境。于是，我决定拍摄一部关于女
书的纪录片。

两代女书人的深情相伴

在构想电影的呈现方式时，我不想把它拍成
历史题材、人文类的纪录片或专题片，我希望女书
活跃在当下，因为它需要被看见，我们也需要它。
我期望通过女书来了解当代年轻女性的生活状
态，于是便开始寻找与女书相关的年轻女性作为
影片的主人公。胡欣出生在女书的流传地湖南省
永州市江永县江圩镇，是当时最年轻的女书传承
人，在女书传承与传播方面作出了重要贡献。决
定邀请她来作其中一位主人公时，她正处于婚姻
的重要关口。有一次和她通话，谈及婚姻她崩溃
大哭，我说：“你别动，我过去。”那时的我们不再是
记录者和被记录者，而是心灵相通的伙伴。

通过胡欣，我认识了很多女书的爱好者和宣

传大使，吴思慕便是其中一位。她曾经跟随胡欣
学习女书，多年来一直积极与其他女书爱好者保
持交流。选择思慕，是因为我想拍摄一位农村女
性和一位城市女性，毕竟她们在不同环境下所面
临的困境和挑战各不相同。恰巧在拍摄时，思慕
也处在一段不太愉快的亲密关系中，影片记录下
了她从面对困境到走出困境的成长过程。

在深入了解女书的过程中，我还读到了一本叫
作《折扇》的书，其中记录了一位叫何艳新的阿姨坎
坷而坚韧的一生。那时，我并不认识她，但通过阅
读，却感觉与她的心无比贴近。第一次见到何艳新
时，她给我的印象是善良、坦荡且有风骨，与书中的
刻画相契合。出生于20世纪40年代，同样生活在
女书的流传地江圩镇，何艳欣自小从外婆那里习得
女书，并在日常生活中自然地接触和掌握。之后在
机缘下开始参与女书的翻译和传承工作。

两代主人公何艳新与胡欣年龄相差近50岁，
然而在纪录片中，她们之间自然流露出来的姐妹
情谊，是我在拍摄时未曾预料到的走向。也正是
和何艳新之间的姐妹情帮助胡欣度过了她最艰难
的时刻。

在制作这部纪录片的过程中，我对于女性间
的姐妹情的理解有了更深层次的感悟。我认为，
真正的姐妹情意味着包容、认可和接纳。女性对
于自我性别的认知会因所处的地域、家庭、教育和
成长环境的差异而不同，且一生会随着阅历增长
和角色变化而不断改变，这是一个持续再认识的
过程。就像胡欣和思慕，在某一时间点也会有纠

结和压抑，而后重新在所处的外在环境中找到适
合自己的平衡，这是必经之路。我们不能只认可
走在前面的，而忽视那些陷入困境的姐妹。只有
通过彼此身心相通的对话与分享，我们才能够拥
有更深刻的性别认知，从而继续前行。

借由《密语者》开启两性真诚对话

最初在筹拍这部影片时，我希望组建的是一
个女性化的团队。但后来发现这样不对，因为我
想要呈现的是当下社会中男性和女性对性别价值
的刻板预期之间存在的差距。所以，发起两性间
的对话十分必要，这只有让男性参与到影片拍摄
中才能达成。

后来，我和两位优秀的男摄影师进行了合作，
其中一位叫魏高。他有个职业习惯，就是每天在
拍摄完成后，会把素材拿回宾馆，不管多晚，他都
会逐条观看并进行解读，然后向我分享他作为男
性的观点。交流分享后，我们会一起讨论接下来
的拍摄计划。这部纪录片拍摄结束后，他的女儿
出生了，他成为一名父亲。当时的他给我发来一
条信息：“谢谢你让我参与了这部纪录片的制作，
因为我在如何成为一个好父亲，以及如何教育女
儿这件事上有了全新的认识。”这条信息我至今仍
然保留着。

我认为，在全新的时代和社会格局下，男女两
性展开对话，思考当下如何形成新的性别价值认
知，进而实现新的平衡与对等，是极具意义的。这
种平衡并非局限于家庭内部，而是更为广泛。例
如，如今许多接受过高等教育的女性，拥有出色的
事业和明确的人生规划，她们依旧需要靠找到一
位在各方面都优于自己、强大且能引领自己的男
性来获得安全感吗？而男性或许仍在寻觅贤妻良
母、温柔体贴型的伴侣，但他们是否能先尝试充当
贤夫良父型的角色呢？只有当我们重新审视这些
刻板预期，才能真正把彼此视作鲜活的个体来对
待和尊重。正是因为我们之间有了对话，才能够
更好地看见和理解彼此。

而女书对于当代女性而言，又发挥着怎样的
作用呢？于我而言，女书是女性之间交流的一种
工具和平台，但是我们并不完全依赖女书去交流，
而是去体悟这个平台所承载的价值。当我们感到
自己的内在世界难以达到某种平衡时，能够寻得
一个出口，借助交流与其他女性分享。一旦你鼓
起勇气交流，便会发现大家的处境也许是相通
的。以交流为起点，女性间可以从彼此身上收获
安慰，也能获得力量。

这种姐妹情谊也是全世界共通的。《密语者》
在很多国家进行了放映，一些国外的女性观众在
观影后会对我说：“你认为在这边我们的情况会不
同吗？”实际上，女性在很多方面都是相通的，大家
所面临的困境、内心所受的一些压抑和纠结都是
相同的。《密语者》在挪威拿了三个奖项，在俄罗斯
拿了两个奖，在完全预料不到的地方获奖，我想这
可以窥见女书在当下存在的意义。

它就像一盏能在我们内心发光的灯。
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我与文学漫谈·

三个改变世界的波兰人，吸引我走近波兰

说起欧洲，很多人首先想到的，或许是时尚之都巴黎、
永恒之城罗马，波兰这个国家的存在感似乎不太强。我从
小在军人家庭长大，那时候部队大院里有叫作“华沙”的轿
车，父亲告诉我，欧洲有一个国家叫波兰，波兰的首都就是
华沙。而我的母亲喜欢音乐，家里有一台留声机，她经常
买回喜欢的唱片与我一起听，我听得格外入神的，便是肖
邦的乐曲。这可能就是我儿时对波兰的朦胧印象。

2006年，我作为新闻代表团团长与其他媒体的几位记
者一行踏上了波兰的国土。数日寻访中，三个改变世界的
波兰人令我对波兰文化产生了浓厚的兴趣——文艺复兴
时期，波兰天文学家哥白尼提出在当时惊世骇俗的“日心
说”，更正了人们的宇宙观；音乐家肖邦虽已经离开我们
200多年，但他的音乐永远跨越时空，与世界共鸣；而居里
夫人更令我钦佩，她发现了两种放射性元素镭和钋，是世
界上第一位获得诺贝尔奖的女性……这个人口仅3800多
万的国家，其文化的创造力、对世界文明的贡献超乎我的
想象。孔子说，“三人行，必有我师焉。”人与人的交往如
此，不同国家与文明之间的交流也是如此。于是，我开始
研究、书写波兰的历史、政治、文化。这些年来，我采访过
波兰的前总统、总理、教育部长，与波兰戏剧、电影、音乐等
艺术界的人士畅聊，也对话过波兰的厨师、手工艺者和普
通百姓。从他们身上，我看到了乐观真诚、善于学习的品
质，也一次次被他们对自己职业的热爱，对自己民族与国
家的热爱所感染。在走访波兰三次后，我的第一本书《我，
文化 波兰》便写就出版，与波兰的缘分也一直延续至今。

今年6月初，波兰驻华大使馆的工作人员给我发来消
息，询问我 6 月 23 日是否在京，邀请我参加活动。由于
2018年已经获得过一次勋章，我没有想到自己能够再次获
得荣誉，并由波兰总统亲自授勋。这也让我更加感受到，
波兰对于文化创造者、传播者一贯的尊敬。当天，我穿着
一身中国红领受了勋章。能够通过自己的书写，为中波两
国文化交流做一些事情，我一直乐在其中。

是记者亦是作家，在书房也在路上

虽然对波兰情有独钟，但波兰并非我写作生涯里的全
部风景。我对写作的热爱，或许在幼年时就埋下了种子。
我父亲爱看书爱写作，他主张我们多读报纸，认为读报不
仅可以认字，也可以帮助我们了解世界。当时我常看家里
订的《参考消息》，那时懵懵懂懂，在新闻里看到古怪的外
国地名，就会刨根问底，喊爸爸给我讲。我对这些陌生的、
遥远的地方充满好奇，梦想自己能做一只鸟，在自由的天
空中飞翔，每一片羽毛都沾满太阳的光辉。

长大后，我很幸运地走上了儿时渴盼的道路。1982年，
我第一次在报纸上发表文章，开始了我的写作生涯；1986年，
我成为一名新闻记者，从那时起，我在《云南日报》做过文艺
部的记者、编辑，担任过驻北京记者站站长，也在《北京日报》
担任过时政部的主任，从未离开过一线记者这个岗位。

现在回头看，做新闻记者和散文作家，对我而言是相辅
相成、互有补益的，都是用文字去表达思想和心情。在采写
时政新闻的时候，我不喜欢刻板的、干巴巴的写作方式，总

想用更美的语言、更有温度的细节给稿件增添一些鲜活的
色彩。常常在发完篇幅有限的时政报道后我还不过瘾，就
会再用散文或报告文学的方式，写出新闻事件背后更多的
故事。散文写作的功底，让我的新闻表达更加生动。

而几十年的新闻记者生涯，让我得以见证国家的重大事
件、重要时刻，得以接触形形色色的人与事，这给我的散文写
作提供了源源不断的素材，也训练了我敏锐的洞察能力。记
得2008年北京奥运会时，大家更关注的可能是奥运健儿的激
烈角逐，但我对领奖台上大家手捧的红色花束产生了兴趣，
迅速联系采访，得知这种中国红月季来自云南，是真正具有
我们民族特色的花朵，配花与配叶也极有讲究。事后我从奥
委会秘书长那里得知，当时全国21600多名记者聚集北京，只
有我关注到了那束花。我还顺着这个思路，关注了世界各国
国花背后的故事，出版了《跨越国界的芬芳》一书。

是记者，也是作家，我很感谢这两重角色一直到现在
都不断拓展着我人生的宽度，也让“一半时间在书房，一半
时间在路上”成为我生活与创作的常态。这些年来，我几
乎走遍了所有小时候在报纸上看到过的国家与地区。无
论因为工作还是旅行，只要有“走出去”的体验，我就一定
会写下自己的所见所闻所感。我很少看电视，只要坐进书
房，拿起书本和笔，脑子里就浮现出看不尽的世界，写不完
的故事……

我关注成功女性，也关注平凡女性

无论是在波兰还是国内，我在采访、书写人物时，总是
格外关注女性的故事和命运。这可能与我自己作为女作
家的性别身份、独特体验有关系。

虽然我们生在男女平等的时代，但由于女性承担着生
育角色，要同时兼顾自己的职业和家庭，就要付出更多精
力。我也不例外，我爱人是一名军人，儿子小的时候他几
乎都在外地。有时候与采访对象约定的时间在晚上，孩子
总是哭闹着不让我离开。记得有一次我回家，孩子眼泪汪
汪地请求以后跟着我一起去采访，保证不会打扰我的工
作，我当时觉得很心疼很难过。当然，我从来没有放松过

自己职业上的追求，白天要开会、采访、画版，下班后要照
顾孩子，只能等孩子入睡后再加班写文章。到现在，深夜
写作依然是我改不掉的习惯。

所以，当我在采访中遇到各个领域的成功女性时，总是
能够深深地理解她们那些不为外人所知的艰辛。我所钦佩
的居里夫人，她在承受失去丈夫的悲痛之时，依然孜孜以求，
提炼出纯净的镭；我采访过的新中国第一代女播音员葛兰，
她始终用热情洋溢的声音将重要新闻传递至祖国大地的每
个角落，并在丈夫夏青重病时几乎承包了所有家务；还有著
名小提琴演奏家俞丽拿，以及我前不久写的中央芭蕾舞团团
长、芭蕾舞艺术家、我30多年的挚友冯英，她们对事业与梦想
的执着，她们经历的困境与坎坷，都很值得书写……

我还始终关注那些平凡女性的生命故事。从20世纪
80年代做记者开始，我就采访了许多普通的农村女性、工
厂女工、乡村女教师、非遗女传承人、女军人、军属等在平
凡岗位上为国家添砖加瓦的人。她们很多人物质条件并
不富裕，生活也不乏坎坷，但她们坚忍的意志感动着我，我
感到我有责任记录她们的奋斗与贡献。通过书写她们的
故事，我也想向读者传达，女性不能将命运依靠在他人身
上，最重要的就是自立自强。

时光匆匆，从业 40 余年来，新闻行业特别是传统媒
体，与我刚入行的时候相比有了很大的变化，有人也对我
说，纸媒的黄金时代过去了，让我不要再那么累，应该休息
休息了。但我却认为，社会在变迁，可文字的生命力是不
会变的，它能够跨越时空的鸿沟，将属于每个时代的故事
和光芒记录下来，传递下去。未来，我的写作计划还有很
多，关于波兰的文集应该会继续出版，我还想将这些年来
在世界各地拍摄到的妇女儿童照片集结成一本画册出版，
向读者分享中国女记者镜头中不同国家的女性和儿童。

“思想和写作，始终是一个人行进的原动力。”这是我
今年6月在领受勋章后发表的感想，也是我从“爬格子”生
涯开始的第一天起，就已经笃定的使命——我不能停下手
中的笔，我没有理由停下手中的笔，只因要用热爱与真情，
写出一个充满爱意的世界。

杜京，高级记
者、中国作家协会
会员、中国散文学
会理事、中国报纸
副刊研究会副秘书
长。曾四度荣获中
国新闻奖及数十项
国内外新闻奖项，
所拍摄的图片曾荣
获 中 国 摄 影 新 闻
奖。两度荣获“波
兰共和国杰出贡献
勋章”“波兰共和国
军官十字勋章”。

纪录片《密语者》的两场

分享会结束，影片的导演冯都

笑盈盈地走出放映厅，看着首

都电影院大厅里争相挑选女

书周边的影迷们，她掏出手机

像个旁观者一样记录下了那

一刻。此时的她，脸上写满了

如释重负。在此之前，纪录片

《密语者》已经得到了业界的

肯定，获得多项国际电影节奖

项，并入选第95届奥斯卡纪

录长片短名单，但冯都更在意

的是主人公胡欣第一次看片

时的反应，以及首映礼后观众

给予的反馈。最终，她得到了

一个令人满意的结果。

《密语者》讲述了两代中

国女性通过女书寻求自我突

破、独立与成长的故事。女

书，作为秘密相传千年的文

字，对于当代女性，究竟是一

种文化符号、一种艺术形式、

一种交流方式？还是一种心

灵慰藉？或许从中国妇女报

全媒体记者对导演冯都的采

访中能够找寻到答案——

■ 口述：冯都 纪录片导演
■ 记录：熊维西 中国妇女报全媒体记者

当我们将目光投向欧洲的心脏，可曾知
晓维斯瓦河流过的那片土地所承载的文明与
风光？对于多数中国人而言，提及波兰，心中
也许只有或浪漫或神秘的模糊印象。而对于
记者、作家杜京而言，这里早已成为她无数次
踏足流连、用笔温柔描摹过的地方。

凭借《我，文化 波兰》《琥珀色的格但斯
克》《四季波兰》等多部书写波兰文化的著
作，杜京于2018年获得了本尼·梅里托（Be-
ne Merito）波 兰 共 和 国“ 杰 出 贡 献 勋
章”——这是波兰外交部长授予波兰和外
国公民的特别勋章，以表彰他们促进波兰与
各国之间友谊作出的重要贡献。

今年夏天，这个远方的国度再一次为杜
京的文学贡献送来赞誉。6月23日，波兰总
统杜达亲自授予杜京女士“波兰共和国军官
十字勋章”，表彰她向中国读者介绍波兰，为
增进波中友谊作出的突出贡献。

作为首次获此殊荣的中国记者和作家，
在接受中国妇女报全媒体记者的采访时，杜
京表现得很平静。或许，40多年的写作生涯
中，书写不同文化的闪光点、书写这个斑斓
动人的世界，已经成了她的习惯与本能。谈
起对文字钟情、与波兰结缘的故事，杜京娓
娓道来——

■ 口述：杜京 高级记者、作家、摄影家
■ 记录：范语晨 中国妇女报全媒体记者


